

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 1.º de Mayo de 1903

Año XXXII. Núm. 9.026

Consejo de ministros de ayer

Madrid 28 Abril.

NOTA OFICIOSA

El presidente manifestó que había reunido el Consejo para tratar de los resultados de las elecciones que ya se conocían en número suficiente para formar juicio de su alcance político.

Los datos que el ministro de la Gobernación había recopilado arrojan, próximamente, una mayoría de 240 adictos, 73 liberales, 10 demócratas, 6 tetuanistas, 6 romeristas, 31 republicanos, 7 carlistas, 6 regionalistas, 2 integristas, 8 independientes, 2 indefinidos, faltando datos suficientes en 16 distritos para calcular sus resultados; que las circunstancias de la lucha electoral y algunos efectos de opinión por ella producidos le habían decidido, de acuerdo con las impresiones recogidas en las conferencias que había celebrado en el día anterior con sus compañeros de gobierno, a ofrecer a S. M. de un modo expreso la cuestión de confianza, por si estimaba conveniente consultar a autoridades parlamentarias diversas, lo que pudieran ser resoluciones de su prerrogativa y debía dar cuenta de que S. M. había manifestado su voluntad de ratificar su confianza al gabinete, tal como está constituido.

El Consejo estuvo de acuerdo en que el resultado de la elección de diputados le aseguraba medios parlamentarios para realizar sus propósitos de reformas políticas administrativas y económicas en condiciones análogas a las que habían ofrecido anteriores elecciones y que, exceptuando la confianza ratificada por S. M. esperaba el resultado de la elección senatorial, y si ella confirmaba el voto obtenido en las elecciones de diputados, se presentaría tal como está constituido al Parlamento, con el fin de reclamar de él el apoyo para la realización de su programa.

AMPLIACION

El Consejo estaba citado para las diez.

Comenzó después de las diez y media, pues los Sres. Silvela y Maura tuvieron que asistir al banquete celebrado en la embajada de Francia en honor de los congresistas de aquella nación. La importancia política que se concedía al Consejo, era extraordinaria. En todos los círculos esperábase que ocurriría algo extraordinario; y nada ocurrió. El gobierno va a las Cortes para responder en ellas de su proceder antes, en, y después de las elecciones.

La actitud del Sr. Maura fué ayer la siguiente: Conferenciando por la mañana con el Sr. Silvela, le dijo, palabra más ó menos:

—No he de constituir una dificultad para el gobierno. Mi puesto se halla a su disposición, pues no he de con-

tinuar en él sin la completa confianza de S. M., de mi jefe y de mis compañeros.

El Sr. Silvela, oído lo manifestado por el Sr. Maura, le expresó su conformidad y la de todos los ministros con su proceder; pero entendió conveniente exponer a S. M. lo que sucedía. El Rey reiteró al jefe del gobierno su confianza con frases expresivas.

Esto fué—y la nota oficial lo detalla el tema principal del Consejo de anoche; que se ocupó detenidamente en planear la campaña parlamentaria. Resulta de los antecedentes consultados, que el Congreso próximo se diferenciará del anterior en tener cinco diputados más de oposición.

En opinión de conspicuos ministeriales, de crisis no ha de hablarse mientras el Parlamento no lo motive. Y de dimisiones de altos funcionarios, sería prematuro pensar en ellas hasta pasadas las elecciones senatoriales.

NOTICIAS

Madrid 28.

El triunfo de la candidatura republicana fué anoche festejado en algunos barrios con luminarias y engalanado de balcones y ventanas. Grupos de entusiastas recorrieron las calles, vitoreando a los candidatos y profiriendo otros gritos diversos. En el Rastro, una banda de música tocó la Marsellesa. La calle de Embajadores era la más animada. En casi todos los balcones había colgaduras.

De la calle de los Estudios, donde se organizó, fué a la Puerta del Sol un grupo, dando vivas.

Llevaba el grupo una bandera y de ella se incautó la policía.

Fueron los del grupo por la Carrera de San Jerónimo y calle del Príncipe a la plaza del Angel, y frente al Centro militar dieron vivas.

En la calle del Prado quedó el grupo disuelto.

En la Puerta del Sol resultó herido en la cabeza de, una pedrada, un transeunte.

Por las calles de Fuencarral, Infantas, Clavel y Peligros, paseó otro grupo cuyos vivas alarmaron al vecindario, creyendo se trataba de alguna algarada.

Para el jueves han resuelto los republicanos solemnizar el resultado del escrutinio con demostraciones públicas de regocijo músicas, iluminaciones, etcétera.

Los diputados republicanos electos por Madrid publican cartas en los periódicos acerca de la victoria alcanzada.

D. Joaquín Costa dice lo siguiente:

—Nunca Madrid, ni aun en aquella espantosa tormenta que atrajeron sobre nuestras cabezas los dos hombres más ilegítimos de la dinastía, fué tan fiel intérprete como en el día memora-

ble de ayer de los sentimientos de esta nación, que ya teníamos por expulsada de la historia. Al honrarle con su representación puede estar seguro el pueblo de Madrid que fuera del Congreso, lo mismo que dentro, yo pagaré en mi calidad de hombre público la deuda que acabo de contraer con esta venerable villa, lo mismo que con Zaragoza y Gerona, baluartes de la nacionalidad, y que se disponen como ella a unirse detrás de las trompetas de Jericó, para dar cima a esta resolución.

El señor Llano y Persi dice lo siguiente: «La monarquía, por la voz de sus panegiristas y defensores más interesados, envió cartel de desafío al cuerpo electoral. La respuesta ha sido tan rápida como contundente en las urnas. Sin embargo, seguirán diciendo que la monarquía tiene gran arraigo aquí; que Madrid es un pueblo cortesano, tradición elocuente, adicta y entusiasta de los Austrias, y sobre todo, de los Borbones. ¿No es esto, señores monárquicos? Porque tenéis razón, otro mensaje os enviaremos en su día, poniéndolo en la mano los pasaportes.»

D. Miguel Morayta, a su vez, dice lo siguiente: «Se ha tenido siempre la diputación por Madrid como la más alta investidura de los hombres públicos. ¿Cómo no sentirme envanecido por la distinción de que me han hecho objeto los electores? Pero mi honor sube de punto por ser el pueblo donde nací. He sido el más injuriado y calumniado de los políticos, y aun cuando mi conciencia y la estimación de mis amigos me permitían no hacer caso de estos ataques, desde ayer puedo presentar a estos 27.000 electores que me confían su representación como otros tantos fiadores de mi conducta política.»

Será ésta, tal vez, mi última campaña; pero habrán de comprender cuán agradecido quedo a mis correligionarios por un empeño, que nos obliga a felicitar al maestro Ferreras. Los republicanos y yo estamos obligados a felicitar al maestro Ferreras, quien, al triunfar, ha logrado desconcertar a la coalición monárquica completamente.»

Se extiende luego en otras consideraciones, y termina diciendo:

«El pueblo de Madrid hizo la manifestación más imponente que se ha conocido desde la pérdida de las colonias. El plebiscito del domingo cambiará la orientación política de todos los partidos del actual régimen, y tengo por seguro que el pueblo español será atendido de grado ó por fuerza de hoy en adelante, porque se ha demostrado el empuje que tiene la sociedad española. Recuerda que, cuando en 1893, se consiguió un triunfo por haberse unido todos los republicanos, fueron anuladas todas sus ventajas por las discordias surgidas; procuremos que la victoria obtenida anteaer no resulte infructuosa por discordias futuras. Preparémos ahora para ganar las elecciones municipales, como digno remate al

triunfo obtenido anteaer. Ahora estamos obligados a demostrar a las clases directoras de todos los partidos nacionales, que sabremos gobernar, y al elemento obrero de las ciudades y de los campos, que nunca conseguirán con la monarquía lo que pueden y deben lograr con la república.»

Paris.—Telegrafian de Annecy que en Bonneville cumpliendo una orden del juez, consecuencia del incidente del sábado, el comisario de policía, acompañado de la gendarmería, ha derribado esta mañana las puertas del convento de Capuchinos, conduciendo a la cárcel a seis frailes que estaban dentro del monasterio.

Los religiosos no opusieron ninguna resistencia.

Serán juzgados como cómplices de rebelión é infractores de la ley sobre las Congregaciones.

En previsión de que ocurrieran desórdenes, el prefecto había enviado, para auxiliar a los gendarmes, dos compañías de infantería y un escuadrón.

El prefecto ha decretado la suspensión del alcalde de Bonneville, por considerarle moralmente responsable de los sucesos del sábado.

En Versalles, los gendarmes han expulsado esta mañana a las personas que oraban en la capilla del convento de Capuchinos, sellando después las puertas.

Los religiosos, que siguen resistiendo, han sido citados ante el juez.

En Marsella, el superior de los Capuchinos ha recibido a través del ventanillo, y teniendo la puerta atrancada, al comisario de policía, declarándole que la comunidad se negaba a disolverse.

Luego hubo en la ciudad manifestaciones, produciéndose riñas entre los antiletrados y defensores de los frailes.

Nantes.—El Tribunal correccional ha sentenciado al pago de una multa de 16 francos a cada uno de los siete capuchinos que desobedecieron la orden de disolución.

A la salida del Tribunal, unas 2.000 personas les fueron acompañando hasta su convento entre grandes aclamaciones.

Paris.—La manifestación en favor de las Congregaciones continúa siendo imponente en muchas localidades.

En Versalles la muchedumbre arrojó a la policía invadiendo el convento de los Capuchinos, derribando puertas y saltando por las murallas, decidiendo pasar la noche en el monasterio.

Paris.—Telegrafian de Nantes dando cuenta de haberse reproducido anoche las manifestaciones clericales y las contramanifestaciones socialistas.

Entre unos y otros manifestantes se produjo una fuerte agarrada a estacazo limpio.

La policía y los gendarmes de á ca-

ballo dieron varias cargas, dispersando á los alborotadores.

El diputado marqués de Dion, después de haber cumplido su sentencia de tres días de detención, ha salido en automóvil para París.

ASUNTOS DEL DÍA

El triunfo de los republicanos en las elecciones del domingo ha sido mayor de lo que daban á entender las noticias que teníamos. Madrid, Barcelona y Valencia enviarán al Congreso 14 defensores de la república; pero de otros puntos de España irán otros tantos, por lo menos, pues algunos periódicos de Madrid hacen llegar ya á 34 los votos que tendrá esa minoría en la Cámara popular. Constando ésta de 404 representantes, no resulta peligrosa por su número para las instituciones aquella minoría antimonárquica; pero señala, sí, un aumento considerable en las fuerzas de aquel partido. En el Parlamento anterior, la minoría republicana no contaba mas que 17 diputados.

¿Se ha duplicado acaso instantáneamente el número de los partidarios de la república en España? Es indudable que no. A nuestro parecer no ha tenido aumento considerable. Ha crecido su fuerza porque se han aunado los elementos que estaban divididos y enguerrados. No es completa la Union republicana, proclamada en la Asamblea de Madrid hace tres semanas, ni la consideramos duradera; pero hay que reconocer que por el momento ha juntado en un solo haz las agrupaciones que estaban disgregadas desde que cayó la efímera república de 1873.

Esta union ha hecho surgir entre los republicanos esperanzas lisonjeras, y les ha dado nuevos entusiasmos para la lucha precisamente, lo que, por diversas razones, ha flojeado en las fi as monárquicas de Madrid, y quizás también en las de otros puntos.

¿Es responsable de ello el gobierno? Esta es la cuestión que ahora surge, y que de repente ha tomado tales proporciones, que estos días se hablaba ya en Madrid de crisis ministerial, y se creía que ésta pudiera surgir en el Consejo de ministros convocado últimamente?

Al ministro de la Gobernacion se le hace responsable principalmente del fracaso electoral en Madrid y otros puntos, señalando y exagerando su significacion reaccionaria como estímulo á la oposicion republicana. Esa significacion reaccionaria y clerical, pues ahora también se unen estas dos palabras, como en el período del ministerio Azcárraga, no se ha revelado en las medidas, ni siquiera en las manifestaciones públicas del Sr. Maura; pero esto no obsta para que se haga de él a bandera mas ó menos fantástica contra el gobierno.

Otros motivos de queja mas fundados pudiera haber contra el ministro de la Gobernacion.

Apenas el ánimo las noticias que vienen de Francia sobre la expulsion de las comunidades religiosas. Lo mas irritante es que esta tiranía se ejerza en nombre de la democracia y la república.

Después de todo, el Estado tendrá

que sufrir las consecuencias económicas de estas medidas violentas. Según «Le Gaulois», en los futuros presupuestos de la República habrán de incluirse las siguientes partidas:

Por los 250.000 enfermos y valetudinarios recogidos por las Congregaciones, y que no costaban nada al Estado, suponiendo que cada uno de ellos representa el gasto de 500 francos al año, 125.000.000; por la educacion de niños 1.600.000, inscritos antes en las Escuelas congregacionistas, calculando el gasto unipersonal en 50 francos al año, 80.000.000; construccion de 2.257 nuevas Escuelas, 27.084.000; material de enseñanza y mobiliario, 4.775.000; sueldos de maestros y maestras, 8 millones 230.000. Total francos, 245 millones 89.200.

En esa enorme cifra, no está, sin embargo, incluida la baja de ingresos originada por la paralización de industrias tan importantes como las que poseían los Cartujos.

«El Imparcial» llama la atención del gobierno acerca de la campaña iniciada por algunos periódicos franceses, como «Le Français» y «Le Journal», para conseguir que se imponga un derecho á la entrada de los obreros españoles en la Argelia.

Comentando esta noticia, dice el colega:

«Mal se les paga (á nuestros compatriotas en la Argelia) el mucho bien que han hecho en la rica provincia franco-africana. A ellos se les debe la conquista del suelo ingrato del Oranés, sin la cual hubiera sido imposible el avance hacia Figuig y Tuat. Si es cierto, como ha dicho Prevost en «Le Figaro», que el labriego francés, y no los soldados, han conquistado las demás provincias argelinas, con tanta y mayor razon podemos decir nosotros que nuestros agricultores levantinos han regalado á Francia la provincia de Orán.»

Suponemos que los deseos de los citados periódicos franceses no pasarán de la categoría de proyectos.

En el correo de ayer recibimos de nuestro distinguido y apreciable amigo el Doctor en Medicina y Cirujía, D. Antonio Martín, el escrito que á continuación insertamos y que agradecemos vivamente. El Sr. Martín, según recordaran estos lectores, fué designado por nuestro Ayuntamiento para representarle en el Congreso Internacional de Medicina celebrado en Madrid, y hoy nos favorece con el escrito de referencia, esperando no será esta la última de sus producciones que tendremos el gusto de recibir:

PARA EL BIEN PÚBLICO

XIV Congreso Internacional de Medicina

Quisiera dotar á mi pluma, á fin de que transcribiese la impresión de mi pensamiento en el asunto que encabeza estas líneas, de toda la brillantez de estilo como igualmente de la mejor estereorización en las concepciones percibidas, para que así en nada desmereciese acontecimiento tan grandioso al hacer una reproducción gráfica del mismo.

En los comienzos del siglo XX, siglo genuinamente revolucionario en el sentido científico y siglo indiscutiblemente progresista, ha servido nuestra querida España de pabellon para que en él se cobijasen y en él se depositen los laureles que gloriosamente conquistaron las

principales inteligencias de la civilizada Europa. Únicamente para la ciencia desaparecen las fronteras, y tan solo á ella le es dado mantener unidos con indestructible amalgama, los eslabones de la cadena que forman la misma; la raza Latina y la raza Anglo-Sajona, se entienden perfectamente y cual líneas paralelas caminan en su trayectoria persiguiendo y conquistando un mismo ideal; la inteligencia, creada por un Dios omnipotente se desprende de sus toscas vestimentas y elevando su mirada al sitio donde asienta la Majestad que la diera impulso, desprecia las ruindades de la materia y en esa forma evoluciona á través de los tiempos dando siempre óptimos frutos que la humanidad, siempre necesitada y sedienta, codiciosa se apropia. Un inefable placer y un orgullo noble y desinteresado henchía nuestros corazones la tarde del 23 cuando á los acordes de la Marcha Real penetraban en su palco régio SS. MM. siendo aclamadas por miles de extranjeros que así mostraban su entusiasmo en tan solemne momento. Representantes de gobiernos Monárquicos; Delegados de Naciones Republicanas y Comisionados de países diversos, todos estaban animados de sentimientos iguales y de los labios de cada uno de ellos salían frases que denotaban cuan verdadero es el cariño que se engendra á la sombra del trabajo y del estudio. Ni recientes desgracias coloniales, ni menos hostilidades aun hoy palpantes, fueron óbice para que el aplauso dejase de sentirse en los ámbitos de la amplia sala del Real Teatro cuando, el Delegado de nuestras perdidas Antillas salía afectado y conmovido á esta nuestra España que dijo, siempre sería para el su madre amante. Prolijo y cansado resultaría para los lectores de EL BIEN PÚBLICO reseñar los discursos de salutación que cada uno de los delegados extranjeros pronunció en dicha sesión de apertura baste con decir que el fueros muchos: parece como si hubieran sido concebidos por un solo cerebro, así pues, resultó grandioso ese momento en el cual uno tras otro y en diversas lenguas todos mostraban su contento y se complacían en ser huéspedes de tan hidalga tierra. Ni soy el llamado á decirlo ni creo necesario investigarlo si España figura en primero ó segundo término en el torneo científico europeo, lo que sí puedo afirmar de un modo categórico es que en Medicina caminamos pese á quien pese á la cabeza de las restantes naciones cultas respecto á perfeccionamiento, pues si Francia nos ofrece sabios de la talla de Pasteur y Alemania nos presenta un eminente Herman, España posee actualmente un Lajal un Cardenal y un Castro que en el extranjero son venerados cual su reputación merece, y no cito los que ya descansan en la mansión eterna; pues entonces sería incalculable el número de sabios médico españoles que honraron su Patria; Letamendi; Federico Rubio; Mata; Saura; y Orfila, entre otros. Seguir paso á paso las tareas del Congreso y dar cuenta de los notables trabajos en él presentados épito sería ocioso é impertinente en un diario que no fuera profesional, no obstante otro día he de reseñar algunos trabajos que bien merecen el privilegio de ser citados y conocidos, aun de los profanos en Medicina.

He de aprovechar esta oportunidad antes de terminar estas líneas para hacer dos manifestaciones: la primera á fin de otorgar pública demostración de

reconocimiento al Ayuntamiento de esa ciudad por el honor que se dignó concederme dándome su representación y demostrando á la vez con ello, su cultura é interés en asunto tan trascendental para la vida de los pueblos, como el que actualmente se está llevando á cabo; la segunda con objeto de felicitar á dos mahoneses los Sres. Codina y Ticoulat, los cuales venciendo la pereza y la apatía tan arraigadas por desgracia entre nosotros, han venido á esta Corte á tomar parte en el notable Congreso de Odontología que se verifica á la vez que el de Medicina, dando una prueba fehaciente con ello de estar dotados del estímulo conveniente para el ejercicio de profesiones, tan ingratas como las Sutropológicas. Doy por terminadas hoy estas líneas, enviando mi saludo al pueblo mahonés, deseando que al terminar nuestras tareas científicas, saquemos conclusiones útiles y practicas para con ellas aliviar unas veces y curar otras aquellos afectos que actualmente son el azote de los pueblos y el desconsuelo de las familias.

Dr. Antonio Martín.

Madrid 26 Abril 1903.

EN EL PRINCIPAL

Flojita en taquilla resultó la función de anoche, pero no desmereció por eso en nada el trabajo de los artistas.

El exquisito arte de Onofroff, del que hizo gala Cumberland, Pikmann y otros fascinadores y adivinadores, quiso ponerlo en práctica el doctor Muriente, apenas se levantó el telón.

Para ello ejerció acción su mirada viva y poder magnético, sobre el sistema nervioso de uno de los artistas, hermanos Campos, y una vez provocado en Luis un sueño artificial, comenzaron las sugerencias y la comprobación científica del experimento, á instancia del hipnotizador, más propia de otra casa que de un teatro, y hubo de interesarsele otros trabajos más rápidos de efecto, que sólidos y científicos; quedándonos sin contemplar el ofrecimiento que acababa de hacer de provocar la excitación de alegría y los tránsitos de esta á la admiración, al susto, al espanto, y á la suspensión de todos los movimientos en el magnetizado consecuentes al estado cataleptico más rígido y de sugestión que lleva consigo la momentánea parálisis.

Dirigió, pues, sus dinamisismos cerebrales, á otras prácticas, obediendo rápidamente y vendido de ojos, al pensamiento de dos señores que determinaron la colocación de unos relojes en los bolsillos de la americana de otros caballeros que ocupaban asiento en butaca y palco principal.

Otro experimento muy curioso, fué el recorrido que hizo por un circuito que determinaba una línea de tiza trazada de antemano en el suelo por otros espectadores; y en el de fusión óptica, haciendo girar una silla, los ojos del público se dilataban buscando la causa del movimiento.

Finalmente remedó á un orador terrateniente, á un defensor forense por parricidio, y á dos charlatanes de plazuela, vendedor uno de específicos y otro de romances, pero con sonsonete tan natural y unos diálogos de disparates significativos é intencionados, que fué muy aplaudido y celebrado.

Los hermanos Campos, repitieron el juego del baul moscovita, con mucha presteza y desembarazo; luciendo ade-

Telegramas

El Bien Público

Madrid 30.

Lotería.—Celebrado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

3241—100.000 pesetas			
23426—40.000 »			
26438—20.000 »			
Con 1.500 pesetas			
391	29374	3064	31800
25911	24146	14738	25204
24039	7552	29163	11901
11454	31858	9934	89
30369	31055	13774	24138
28816	13197	13171	14574
29742	25698	21472	14457
31108	27274		

Madrid 30.

En Denia (Valencia) tomando motivo de pequeños incidentes, se promovió encarnizada lucha electoral, teniendo después lugar una imponente manifestación, que se dirigió á los fieltos de consumos, los que fueron incendiados.

Se teme que el conflicto se agrave.

Madrid 30.

El Sr. Silvela ha anunciado que presentará á las Cortes, primeramente los proyectos de reforma de la ley municipal, el relativo al descanso dominical, y el referente al servicio obligatorio.

Madrid 30.

En el consejo tenido en Palacio el Sr. Silvela ha informado al Rey, sobre el resultado definitivo de las elecciones últimas.

Informó además el jefe del Gobierno á S. M. acerca de las medidas adoptadas para el pago de los repatriados; á cuya realización se arbitrarán recursos necesarios consignando en pagarés una cantidad mensual.

Madrid 1.º

Tetuán.—Se ha producido gran alarma por haber entrado las huestes del Roghi en la ciudad de Wadrás.

Se ha pedido á Tánger el envío de armas y municiones.

Es evidente que se agrava la situación de Marruecos.

Madrid 1.º

Oviedo.—Ha ocurrido una serie colisión electoral en el pueblo de Infiesto, donde verificado el escrutinio dió por resultado haber obtenido los candidatos, uno 7 votos y el otro 15.

Ha salido para dicho pueblo un tren de socorro, con un botiquín, médicos y el jefe de la Benemérita.

Madrid 1.º

Al volver el Sr. Silvela de Palacio se ha encontrado con la manifestación socialista sin que ninguno le haya molestado, y en la cual habfa discursado el compañero Iglesias.

Madrid 1.º

S. M. el Rey ha firmado el Real decreto nombrando Contralmirante al Sr. Beranger.

Madrid 1.º

El Sr. Maura ha afirmado que se presentará á las Cortes con los demás compañeros de Gabinete.

Madrid 1.º

El Sr. Canalejas ha visitado al Ministro de la Gobernación para protestar de los sucesos ocurridos en Infiesto.

Barcelona 30.

A las diez de esta mañana ha terminado el juicio por Jurados, sobre el crimen de la calle de Puerta Ferrisa, contra Ramon Ciscar que en 10 de Diciembre de 1901, dió muerte á su madre, éste ha sido condenado á la pena capital. Hace tiempo variable.

El Administrador de Contribuciones ha publicado la siguiente circular:

«Hallándose en descubierto la mayoría de los Ayuntamientos de esta provincia por no haber remitido á estas oficinas las certificaciones de los pagos realizados durante el primer trimestre de 1903 y siendo terminantes las disposiciones que marca el artículo 17 del Reglamento de 10 de Agosto de 1893, para la admision y cobranza del 10 por 100 de pagos, esta administración previene á dichos Ayuntamientos morosos que si finalizado el presente mes no han dado cumplimiento á tan importantes servicios se exigirán las responsabilidades á que hubieran dado lugar según la citada Instrucción.»

Sabemos que el arrendatario del Teatro por medio del Cónsul Italiano en esta plaza ha telegrafiado á la compañía de ópera Farini que actúa en Palma, manifestándole que desde el día 4 del actual, el Principal de esta ciudad queda libre de compromisos y por lo tanto puede disponer de él si le conviene.

En poder del cabo de serenos se encuentra un corte para un par de zapatos que se encontró por las calles de esta ciudad en la madrugada del día de hoy.

Dándose mas señas será restituido á quien resulte ser su dueño.

Durante el finido mes de Abril se han inscrito en el Registro civil de este Juzgado municipal, las partidas siguientes:

Matrimonios.	5
Nacimientos.	46
Defunciones.	21

En la mañana de hoy ha maniobra do el crucero «Carlos V.» á pocas millas de este puerto, aproximándose y retirándose varias veces en sus ejercicios.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mio: Habiendo hoy recibido del capitán Sr. Cardona la cantidad de 250'29 pesetas, producto de la suscripción iniciada por dicho señor y que ha publicado el periódico que V. dirige, ruegole haga público mi agradecimiento al espresado D. Francisco Cardona y á cuantas personas han contribuido á socorrer mi pobreza y la de mis siete hijos que han quedado desamparados por el fallecimiento de mi esposo Antonio Triay (a) Salino.

MARGARITA GORNÉS.

Mahon 1.º Mayo 1903.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 1.º—8 m.
Barómetro. 749'8; viento O. flojo; marejada; cielo y horizontas cubiertos y lluviosos.

Cotizacion oficial

Madrid 30.—4 t.	
4 por ciento interior.	75'55
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	96'45
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	480'00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Paris á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista.	34'24 á 00'00

locidad, retrocedió, recogiendo á su patron.

Es de aplaudir el acto humanitario realizado por los referidos barquilleros.

Según indicamos en nuestro número de ayer, mañana se reunirán en el pueblo de Mercadal los alumnos de uno y otro sexo de las escuelas públicas de esta isla y alguna de particular, dirigidas por sus respectivos profesores.

Es esta una fiesta de expansion y regocijo que aplaudimos, deseando transcurra á medida de los deseos de sus organizadores.

El próximo domingo la compañía de Variedades que actúa en nuestro Teatro dara su función de despedida, la cual se publicará por programas.

Por fin y después del motivado suspirar de los trabajadores del campo, presa ya hace tiempo de amenazadora sequia, en la mañana de hoy ha ofrecido la atmósfera franco aparato lluvioso, habiendo llovido por algun rato, acompasadamente, por lo que ha sido bien aprovechada por las abrasadas tierras de labor.

Es de desear continúe este tan deseado beneficio.

Recomendamos á nuestros lectores los chocolates finos elaborados con vainilla, de don Pedro Pons Seguí, dueño del Arca de Noé calle de (Hanover).

Hemos tenido ocasion de probarlo, y podemos asegurar que es de sabor delicado, lo cual, unido á que las materias que entran en su fabricacion son todos puros y de excelente calidad, hace que dicho producto tenga cada día mayor aceptación.

Trátase de establecer en esta ciudad un nuevo centro que se denominará «Sindicato de Mitología», para lo cual se tiene alquilada una casa de la Plaza del Retiro.

No se conoce el caso de que una sola vez hayan dejado de producir sus sorprendentes efectos la «Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada», de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Por Real orden del ministerio de Instrucción pública, que se inserta en la «Gaceta» se amplía á los alumnos no oficiales del Bachillerato general, por este solo año, y sin que pueda servir de precedente, la gracia concedida á los alumnos oficiales de quinto año, para que puedan examinarse en Septiembre del sexto año, y se dispone que se consideren como voluntarios la matrícula y exámen de Técnica industrial y el exámen de Técnica agrícola y rudimentos de Derecho lo mismo en la convocatoria de Junio que en la de Septiembre.

Durante el finido mes de Abril han sido degollados en el Matadero público para el consumo de esta ciudad, 133 reses vacunas, 655 lanar y cabrio y 33 de cerda, dando un total de 34.567 kilogramos de carne.

Por el Veterinario Inspector del mismo ha sido mandado inutilizar un ternero por insalubre; y desechados por no reunir buenas condiciones, 2 vacas y un ternero.

mas sus tareas mentales á satisfacción, y lo mismo que en las otras funciones, salieron á relucir objetos del caballero, de la dama, y del niño; del ilustrado, y del ignorante; y todos no cesaban de admirar la sugestión de la misteriosa corriente ó impresiones que transmite el que interroga, á la vez que palpa los objetos y los retiene en el cerebro.

La señorita Carmen cooperó con gran voluntad, en la función, cantando el aria de la carta de la zarzuela Gigantes y Cabezudos, y la romanza del tercer acto de Los Diamantes de la Corona.

El ventrilocuo señor Feip, hizo destemillar de risa con su chistoso Toni, en las escenas interesantes y regocijadas, y cambios de saludos, cortesías, excusas y risas; siendo también muy aplaudido en el Miserere del Trovador que ejecutó con uno de sus instrumentos raros que se constituye de cepillos de carpintero, y otra bonita pieza musical con estropajos sonoros, de campanillas y cascabeles, deliciosísimos y gratos al oído por la combinacion y dulce acorde.

La circunstancia de tocar ayer tarde la brillante música del acorazado «Pelayo», en el paseo de Isabel II, hizo que se reuniera mucha concurrencia en dicho lugar de recreo.

Al propio tiempo practicaba ejercicios de instruccion militar, el batallon infanteria de Baleares alojado en los cuarteles de la Esplanada, contribuyendo esto á dar á la anchurosa plaza un aspecto animadísimo.

Las piezas que tocó la referida música, merecieron los plácemes y elogios de los inteligentes, por la maestría y afinidad de conjunto con que demostró la inteligencia y acierto en la dirección su músico mayor D. Pedro Ruiz Guisot.

Por estas razones se los tributamos muy sinceros.

Se han celebrado en la mañana de hoy en todas las iglesias de esta ciudad, los piadosos cultos del primer viernes de mes, consagrados al adorable Corazon de Jesús.

A nuestra presencia el capitán de los vapores correos de esta isla, D. Francisco Cardona, ha hecho entrega esta mañana de 250'29 pesetas á la viuda del marinero Antonio Triay (a) Salino, fallecido en Fornelis, producto íntegro de la suscripción abierta y publicada en EL BIEN PÚBLICO para alivio de la infeliz mujer y siete hijos menores que al fallecer dejó el referido Antonio Triay.

En todas las iglesias de esta ciudad se ha dado hoy principio á los tiernos y populares cultos del mes de Mayo ó de las Flores, dedicados á la Virgen María.

Para mayor comodidad de los fieles, en unas iglesias se practica dicha devoción en las primeras horas de la mañana, y en otras al anochecer todos los días.

Al pasar ayer tarde por frente el sitio denominado punta de Calafiguera, la lancha á vapor al servicio del cuerpo de ingenieros militares, se cayó al agua el patron de la misma, y advertido el hecho por los barquilleros conocidos por Juan Cachot y Vicente Zampli, acudieron en su auxilio con la presenza que el caso requería.

La lancha á vapor, refrenada la ve-

ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SÁIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 3º, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Felipe y Santiago apóstoles y Segismundo.

Santo de mañana.—Stos. Anastasio, Felix y Segundo.

Cultos.—Mañana en Sta. María continuación del Mes de María a las 5 durante la Sta. Misa. Por la noche se cantarán solemnes Completas en honor y preparación a la fiesta de Ntra. Sra. de las Rosas del Stmo. Rosario; al fin Regina.

Continúa el Mes de las Flores por la mañana a las 5 en S. Francisco de Asís, a las 6 en S. José y por la noche en todas las demás iglesias.

La Oración de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de las Hermanas Carmelitas.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco.

Alcaldía de Mahon

ELECCIONES

Debiendo tener lugar el día 10 de Mayo próximo la elección de Senadores, según lo prevenido por Real Decreto de 26 Mayo último, la votación de Compromisarios tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día 2 del actual, a la hora de las diez, conforme al artículo 30 de la ley de 8 de Febrero de 1877.

Lo que se anuncia para conocimiento de los electores a quines convoco para este objeto por medio de la presente, sin perjuicio de citarles por papeletas para que concurren dicho día 2 a emitir sus sufragios.—Mahon 29 Abril de 1903.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal Pons.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

GRAN LOTERIA DE DINERO

ALEMANA DE HAMBURGO

Autorizada y garantizada por el Estado.—115,000 billetes.—55,765 premios y ocho primas especiales que ascienden a

MARCOS 11.306.390 ó PESETAS 18.843.985

El premio mayor, en caso más feliz, es de Marcos

600,000 ó CERCA DE UN MILLÓN PESETAS

Especificación de los 55,765 premios, y de las 8 Primas

1 Premio de 500,000 Ptas.	16 Premios de 10,665 Ptas.
1 " de 333,335 "	55 " de 8,335 "
1 " de 166,665 "	103 " de 5,000 "
1 " de 133,335 "	161 " de 3,335 "
2 Premios de 100,000 "	616 " de 1,665 "
2 " de 83,335 "	14 " de 835 "
3 Premios de 66,665 "	1,022 " de 665 "
1 Premio de 58,335 "	10 " de 415 "
5 Premios de 56,000 "	93 " de 335 "
5 Premios de 33,335 "	33,729 " de 280 "
2 Premios de 25,000 "	

19,867 Premios de Pesetas 250, 240, 185, 165, 130, etc.

GRAN SUERTE! CADA SEGUNDO BILLETE GANA!

El sorteo de estos 55,765 premios sobredichos se hace en 7 jugadas sucesivas que se siguen en breves intervalos.

Fuera de otros premios mayores, en cada clase, desde la primera se tirará un premio especial, de modo que en la 1.ª clase el premio mayor importa 50,000 Marcos, en la 2.ª, 55,000 Marcos, en la 3.ª, 60,000 Marcos, en la 4.ª, 70,000 Marcos, en la 5.ª, 80,000 Marcos, en la 6.ª, 90,000 Marcos, y en la 7.ª, en caso más feliz:

600,000 MARCOS ó UN MILLÓN PESETAS

Las probabilidades de ganar en esta Lotería de dinero constante son muy favorables; porque no consta más que de 115,000 billetes, de los cuales casi la mitad, ó sean 55,763, ganarán la suma indicada. Pues, cada premio se reparte entre dos números.

Los sorteos se hacen públicamente bajo inspección del Gobierno y se verifican siempre irrevocablemente en los plazos señalados y anunciados en el prospecto oficial que, para orientarse, se envía gratis y franco a quien lo pida. El pago de los premios se efectuará en oro.

PRECIO DE LOS BILLETES DEL 1.º SORTEO, SEGÚN EL PROSPECTO OFICIAL

1 BILLETE ORIGINAL ENTERO: PTAS. 10'00
1 IDEM IDEM MEDIO: PTAS. 5'00
1 IDEM IDEM CUARTO: PTAS. 2'50

Las personas que me envíen sus pedidos, se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndome los por valores declarados ó en libranzas del giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas a mi orden, ó en letras de cambio fácil a cobrar, por certificado. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial.

Los pedidos se harán lo antes posible, pero siempre antes del 30 de Mayo de 1903.

A nombre de PINCUS, MOELLER HAMBURGO (ALEMANIA)

Oficina Central de la Lotería.—(Casa fundada en 1855).—Encargada por el Gobierno de la venta.

En caso que el contenido del prospecto no diese satisfacción a los clientes, los billetes pueden devolverse antes del sorteo, y el importe será reintegrado. Esta Casa ha sido siempre favorecida por la fortuna y a pagado a sus favorecedores de todas las naciones muchos premios de mayor consideración.

SUBASTA

El domingo 3 de Mayo próximo a las once de la mañana, se venderá en licitación privada sin sujeción a tipo el huerto en la calle de la Victoria de esta ciudad.

La subasta tendrá lugar en el despacho del procurador Goñalons, Angel ro. 7-8

EL VAPOR FRANCÉS BASTIAIS

CAPITAN PRADES saldrá de Palma para Argel todos los miércoles a las dos de la tarde y de Palma para Marsella todos los sábados a la misma hora.

PRECIOS DE PASAJES

Para Argel, 1.ª 3 pesetas, 2.ª 22 id., 3.ª 16 id.

Para Marsell. 1.ª 38 pesetas, 2.ª 27 id., 3.ª 18 id.

Referencias: Palma, D. Benito Pomar; Mahon, D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10.

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **ROSFO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes. SE REMITIRÁ GRATIS una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica), a toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMÉNECH, Baja San Pedro, 7ª farmacia, Barcelona.

OBSEQUIO HUMANITARIO